
О четвертом члене Символа Веры 

Распятого же за нас при Понтии Пилате, и страдавшего, и погребенного 

Крестная жертва Христа Спасителя на кресте за нас – это акт высочайшей Божественной любви. 

«Ибо так возлюбил Бог мир, что отдал Сына Своего Единородного, дабы всякий верующий в 

Него не погиб, но имел жизнь вечную» (Ин. 3:16). И Сам Господь Иисус Христос говорит о Своей 

крестной жертве: «Нет больше той любви, как если кто положит душу свою за друзей своих» (Ин. 

15:13). За други своя – это значит за нас с вами, за всех чад Божиих. Крестная смерть была самой 

мучительной и позорной казнью в Римской империи, человек много часов испытывал 

невероятные страдания, и из него как бы по каплям выходила жизнь. Христос был распят при 

наместнике императора, правителе Иудеи, Понтии Пилате. Его имя внесено в «Символ», чтобы 

подтвердить историческую реальность события. Нехристиане часто не могут понять: почему мы 

носим на своей груди крест, изображаем на себе крестное знамение, венчаем крестом купола 

наших церквей и вообще очень чтим крест. Они говорят: зачем вы почитаете крест, ведь на нем 

распяли вашего Бога? Но именно поэтому для нас крест Христов является святыней. Ведь он 

постоянно напоминает нам: какая огромная жертва была принесена за людей и как велика 

Божественная любовь к людям. Бог не только сотворил человечество и заботится о сотворенных 

им людях, но если надо, Он готов пойти за своих грешных и недостойных чад на смерть, на 

распятие. Бог восходит на крест, чтобы принести Себя в жертву за грехи людей, и тем самым 

избавить их от греха и вечной смерти. Бог создал мир с непреложными духовными и 

физическими законами. Одним из духовных законов является то, что грех, преступление должны 

иметь последствия, наказание. Наказанием за грехи человечества являлась вечная смерть. «Что 

посеет человек, то и пожнет» (Гал. 6:7). Грехи людей умножились настолько, что человечество 

своими силами уже никак не могло восстать из бездны греха, поэтому то наказание, которое 

должны были получить люди, берет на Себя Сам Господь. «Наказание мира нашего было на Нем, 

и ранами Его мы исцелились» (Ис. 53:5), – говорит о Божественной жертве пророк Исаия. Можно 

использовать такой образ, который, несомненно, является довольно условным и упрощенным. 

Допустим некий юноша, почти еще отрок, совершил преступление. Он должен понести за него 

очень суровое наказание, например, много лет провести в лагере строгого режима, а может быть 

даже умереть. При совершении преступления присутствовал его отец. И вот отец, зная, что сын не 

сможет понести наказание, что вся его жизнь будет исковеркана, испорчена тюрьмой, а может 

быть он и вовсе никогда не выйдет из лагеря и сгинет там навечно, решается на подвиг. Он, 

будучи сам невиновным, берет на себя преступление сына и несет за него наказание. Тем самым 

он спасает сына от страданий и смерти и дает пример высочайшей любви и самопожертвования. 

Христос называется вторым Адамом. Почему? Мы все по плоти, по человеческому естеству, 

происходим от нашего общего праотца — Адама. Он некогда согрешил, не сохранив своего 

первозданного достоинства. После грехопадения и духовная, и телесная природа человека 

исказилась, в мир вошли болезни и смерть. Мы, как люди, как потомки первого Адама, 

наследовали его испорченную грехом природу. Но вот в мир приходит Спаситель. Он прожил на 

земле без греха, победив соблазны и грех, Он принес за нас жертву на кресте и воскрес. Господь 

Иисус Христос обновил наше падшее естество, и теперь каждый, кто рождается от Христа, как от 

Второго Адама, и идет указанным Им путем, распинает «плоть со страстями и похотями» (Гал. 

5:24), наследует вечную жизнь со Христом. 

 

Из книги священника Павла Гумерова «Крещение и воцерковление.  

Подготовка к крещению и первые шаги в Церкви». 


